Director interino: RAMEN ROJAS CORRALES

Administrador:

Joaquin M. Gutiérrez

## Camilo de Mézerville DARO DEL COMERCIO

INDEPENDIENTE, DE INFORMACION E INTERESES GENERALES

Director: VICENTE SAENZ

Sucrip. mensual @ 2.00 Mamero suelto . 0.10 Númere atrasado 0.20

Teléfono 688 Apartado S

No. 886

AÑO III

San José, Costa Rica, Sábado 25 de Agosto de 1923

## EL PRIMER MINISTRO INGLES, Mr. BALDWIN, DECLARO PRACTICA-MENTE TERMINADAS las NEGOCIACIONES con los GOBIERNOSALIADOS

Trascendentales declaraciones del Premier Baldwin

Londres, agosto 24.-El Premier Baldwin le acaba de hacer sensacionales declaraciones a la prensa de esta capital. Manifiesta que las negociaciones que se venian entablando con los gobiernos aliados deben considerarse como prácti camente terminadas de una manera desfavorable. Agre' gó que el Gobierno se es' taba alistando para publicar la correspondencia diplo mática sostenida con Poin' caré-

Perece un líder comu nista

Parna, Italia, agosto 24. Barozzi Bustic, el terrible

### La situación de los costarricenses en el exterior

Por cartas particulares se tie nen noticias de que la situación de los costarricenses que trabajan en los Estados Unidos es-en general-buena. La mayor parte están bien colocados y no es cierto 10 que pubicó hace dos días un colega, de que muchos de ellos desean regresar al país. Más bien se sabe que el nuevo itinerario sobre horas de trabajo les ha favorecido mucho.

## Muebles para los detectives

La oficina de los detectives acaba de recibir un elegante juego de muebles aparente para ese departamento.

Entre las piezas figura un magnifice archivero de metal que ya estaba haciendo mucha falta Ese pedido fue hecho a Nueva York.

## La policía alemana decomisa una correspondencia diplomática francesa

lider comunista que en cierta ocasión mató a un miembro de la Guardia Real y se dió gusto apa leando a conocidos fascistas acaba de perecer en un combate que sostuvo con varios carabineros.

Servicio de cabiegramas del DIARIO DEL COMERCIO

紫紫紫紫紫紫紫紫紫紫紫紫紫紫紫紫紫

CERTAMEN DE BELLEZA

to Domingo, en los salones del Centro Obrero, è

una lucida fiesta social, en honor de la señorita

Hoy tendrá verificativo en la ciudad de San-

Correo francés capturado por la policía alema

Berlin, agosto 24.-Los agentes de la policía alema na capturaron a un correo

diplomático | diplomático francés que fue enviado por la Emba jada Francesa al jefe de las fuerzas de ocupación en el Ruhr. Se le decomisaron documentos muy impor tantes.

Desaparece un miem bro comunista de la Cámara francesa

Paris, agosto 24.-Ha desaparecido misteriosa mente un miembro comu' nista de la Cámara de di putados de Francia, señor George Levij, mientras re'

gresaba de Moscow a dom de había ido a conferenciar con altos miembros dell gobierno ruso.

D'Annunzio llega a Milán

Milán, agosto 24.-Ha llegado a esta ciudad el cêlebre poeta Gabriel D'Annuzio, quien desea tener un completo descanso y recobrar su salud. El soldado - poeta está muy cansado por el excesivo tra bajo que ha tenido durante los últimos.

No regresará el Embajador Británico

Roma, agosto 24.-Ell Embajador británico de los Estados Unidos, Sir Auck land, no regresará por el momento a su patria.

## embarca don Vicente Sáenz

Ayer en la mañana se embarcó para México nuestro estimado director don Vi cente Sáenz. Muy feliz vlaje te deseamos y un êxito com' pleto en sus labores congresi'es.

#### Tipos de cambio

Nueva York	449	010
Londres	409	-
Paris	127	-
España	301	-
Italia /	97	-
Suiza!	407	1-
Bélgica	IOI	-
Amsterdam 0.391	OIO	am.
Hamburgo 0,00 000		

Dolares sobre Berlin 449 010 San José, Agto. 24 de 193

Robo de ropa

Un chofer de apellido Sala: zar ha sido victima de los cacos, quienes le robaron toda la ropa que guardaba en su casa de habitación. Lo robado se es. tima en C 600.

Se tienen sospechas de cier.

#### El jimenismo no quiere aceptar una apuesta

Las rajonadas de los azules son puro buco

DEARTCAGO

El echandismo ha resuelto reimprimir la hoja Moro viejo no es buen CRISTIANO que publicó don Francisco Jiménez Oreamuno en la campaña de 1909, para combatir la cane didatura de don Ricardo Jiménez O., y que en aquel entonces causó tanta sensación. Ahora será mayorl

El nuevo sistema depropaganda jimenista de apuestas es puro efectismo. No aceptaron la apues ta DE VEINTICINCO MIL CO-LONES que les propuso concertar don David Gutiérrez Rojas "a que don Alberto Echandi sería electo Presidente de la República".

CORRESPONSAL POLÍTICO

### Ha contraído matrimonio en Nueva York un compatriota nuestro

Sr. Director del DIARIO DEL COMERCIO

San José Costa Rica Mrs. Frank Dean Roussell announces the marriage of herdaughter Katharine Atherton and Mr. José María Tristán on Wednesday, the eighth of Au

gust. One thousand nine hun. dred twenty three at Rochester, New York.

#### Tratado de las obligaciones

Ya está para terminarse la impresión de la excelente obra del llustre Profesor de la Escuela de Derecho, Lic. don Alberto Brenes Cordo. be, titulada "Tratado de las Obligaciones".

Dicha obra, que viene a constituir un estabón más del texto de Derecho Civil que dicho profesor prepara es un timbre de gloria para su autor, que demuestra de esta manera su patriotismo y entusiasmo por la labor educacional que desde su cátedra viene verificando año tras año.

Señorita. Julia Villalobos

Julia Villalobos, con motivo de haber triunfado en el Certamen de Belleza organizado en ese lugar.

Dados los preparativos que los admiradores de la señorita Villalobos hacen para la fiesta, ésta promete resultar lucida y animada.

## EL INCENDIO DE AYER EN EL ZAPOTE - ASEGUROS

lento incendio había dejado en escombros la casa de ha bitación de don Fernando Soto Guardia, hijo del Dr. don José María Soto,

Inmediatamente nos dimos a la tarea de inquirir los detalles del siniestro.

El fuego se declaró en las primeras horas de la madrugada, en momentos en que la apreciable familia se | reparaciones de valor.

Ayer en la mañana, alini- encontraba durmiendo. Só ciar nuestras labores coti- lo la sangre fría y arrojo de les, pues la confusión fué terrible y, para poder salvar a sus niñitos y a su distinguida señora esposa, tuvo que proceder con gran ac-La casa estaba construi-

da al estilo moderno, era grande y cómoda y muy bien amueblada, Ultimamente se le habian hecho cendio llegó a la capital, ya piedad que fue totalmente pasto de las llamas. A medio día tuvimos el

gusto de conversar con don Fernando, quien se encuen' tra hospedado en la casa de don Tomás Guardia.

Con toda amabilidad nos refirió lo sucedido: "Lor" mía profundamente cuando desperté a las voces de au

Cuando la noticia del in' | ta que se encontraba hospe' | dada en mi casa. Corri a dianas, nos llegó la noticia don Fernando pudieron era tarde. Enormes lenguas ver lo que sucedía y me de que en el Zapote un vio evitar desgracias persona- de fuego abrazaban la pro encontré con que enormes cio? Le preguntamos. l'amas de fuego invadían el comedor. Inmediatamente y como pude llevé al patio a mi señora, niñitos, una hermana y a las sirvientas A todo esto el voraz ele mento tomaba grandes pro' porciones. El vecindario se condujo

admirablemente. Trataron de salvar lo que pudieron xilio que daba una señori' y me demostraron una sim'

patía sincera. Se los agrade ceré eternamente.

-Se quemó el benefi

-No. El beneficio y la fábrica de escobas se salva: ron. Estaban un poco sepa' radas.

-Tiene pérdidas?

-Sí, los aseguros no me cubren los daños que he sufrido. Tengo un aseguro por \$ 8000 en la casa de los señores Sasso, pero las pérdidas son mayores. Tan' to la casa como el movila.

Algo más conversamos con el amable caballero. Nos refirió que tenía la es' peranza de que la caja de hierro fuera contra incendios, pues alli guardaba di

nero en efectivo, bonos de

carreteras, albajas y papeles

rio quedaron en cenizas:

cuyo valor mucho estima. El señor Soto se traslado en la madrugada a esta ca" pital en el automóvil de Dn. Tomás Guardia. Se encuentra golpeado en un pie.

Sentimos lo ocurrido.

# en el Variedades

VERDAD DESNUDA, por la sublime actriz



Pina Menichelli

Que en esta nueva y es-Supenda producción del arte cinematográfico italiano ha coronado espléndidamente su merecida fama de estrella del arte mudo.

La Verdad Desnuda es un drama de extraordinaria

| fuerza, que sorprenderá al público por la emotividad de su argumento y la gran novedad de sus recursos escé. nicos así como por su magistral interpretación y su lujosa música escénica.

#### ALERTA, PUBLICO! ALERTA! A TODOS INTERESA Mucho ojo a lo que se come

Sabemos que alganas personas venden otros productos por los de nuestra fabricación y por eso damos el alerta al público. El comercio DEBB vender nuestro artículo y el público DEBE exigirlo, por la siguiente razón:

Los fileos y macarrones de nuestra fábrica tienen la ga-

a) Nuestra larga experiencia en el ramo; b) la elaboración con la mejor calidad de harina;

c) la atención higiénica más rigurosa.

Hay que recordar que lo barato sale caro.

EL PROGRESO - MUSMANI HERMAMOS

#### SIGNOS PELIGROSOS!



S prudente conserd varen casa un pomo de Pildoras de Foster. A menudo la primer manifestación de debilidad de los rinones es un ataque reumático, lumbago, cálculos, hidropesía, un hiriente dolor en el espinazo, un áspero dolor de espalda, ó irregularidades urinarias.

Los riñones son los órganos que filtran los venenos e impurezas de la sangre. Si se recargan de trabajo y se debilitan debido a excesos, un resfrio, gripe, influenza, comer más de lo necesario ó disipaciones, las impurezas continúan circulando en la sangre y finalmente resultarán en serios malestares.

No descuide los primeros síntomas. Ellos son signos peligrosos, y descuidarlos es dar paso a largos meses de dolorosas enfermedades y gastos. Las Pildoras de Foster son conocidas en todas partes como el mejor y más antiguo y largamente experimentado remedio para los rinones.

### PILDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES De venta en todas las Boticas

## El gran estreno mañana El Excmo. Sr. Esguerra y familia en Nicaragua

En Barranquilla, Colom bia, falleció hace poco la unigénita del matrimonio Baltodano Esguerra, en momentos en que se preparaba doña Mariita a acom' pañar en su viaje a su Sr. padre don Manuel Esguerra nombrado por el Gobierno del señor Ospina, Ministro de Colombia en Centro A' mérica, puesto en el quesu po en ocasión pasada poner muy alto el nombre de su patria, digan lo que quieran algunos de sus compatriotas que en la pren' sa de Costa Rica le han atacado últimamente con ocasión del nombramiento en el recaido.

El viaje del señor Esguerra y de sus dos hijos, que como siempre lo acom' pañan, se ha retrasado un poco, pero no tanto que dentro de poco no tengamos el gusto de saludar a tan distingui los huéspedes que dejaron en ciudad hue" l'as indelebles de su paso, y amigos que, como nosotros ahora, los recordamos con cariño, y nos felicitamos de la oportunidad de volver a tenerlos en nuestro seno una vez más.

(Del "Centroamericano" importante periódico de la ciudad de León, Nicaragua).

## Para los que leen en el Cine con los ojos del espiritu

la película Hermanos Separados encierra una elevada lección



se lamenta de su estado de atraso y de escasez sin detenerse a pensar en cuáles serán las verdaderas causas.

La película que s e reprisa esta noche a las 81 es uno de esos dramas que nos ha. cen pensar seriamente en un de los problemas que más debiera preocupar a todo cludadano. Es el caso de un pueblo que vive largos años en terrible miseria porque alli todas las como. didades son para el jefe. Ni siguiera se da trabajo a los hombres porque éstos cobran más. Y entonces en las cantinas, los hombres shogan con el vino su fasti-

Pero un dia otro es el

Generalmente el pueblo | es necesario preocuparse por la clase trabajadora si se quiere que el pueblo progrese. Porque es natural que trabaje mejor el individuo bien tratado y bien allmentado. Y dos años más tarde, aquel pueblo fué otro: sum ntaron sus lodus trias, hubo slegris hubo vida en todas las casas.

A 1as 7. Niña Rica, Niña Pobre, drama emocionante en que se admira a Gladys Walton en la sublime toterpretación de los dos pa

Mañana se estrenasá CUER PO Y ALMA, por Horbert Rawlinson, drama intenso lieno de situaciones que conmoverán hasta el más jefe. Otro que plensa en que duro de los corazones.

El articulo 72 de la "Ley Orgánica del Personal Docente", de 15 de Agosto de 1920, laciso 1º. prohibe a los maestros: «inmiscuirse en asuntos privados o públi cos que violen la neutrali dad de la enseñanza y com prometan la armonia que debe existir dentro de la escuela y entre ésta y la sociedad».

Nada menos a propósito, para la misión del maestro que su ingerencia en las candentes luchas políticas. El maestro ha de predicar, con la palabra y con el ejemplo, unión, paz, fraternidad! La política es, desgraciada mente, el polo opuesto de dichas virtudes.

La mayoría de los cluda danos se acoge a la bandera de un partido no por salvar las instituciones de la República, no por procurar el progreso de la patria, no por contribuir con su esfuerzo a la selección de los directores de la cosa públici; no y mil veces no Se adhieren a un bando por satisfacer perso nales intereses: llevan en mi ra tomar la dirección de los asuntos locales; para ejercitar innobles venganzas, para disponer a su antojo de los fondos de la comunidad. Van contorcidas intenciones, sin un átomo de patriotismo y quieren "tener padrinos en las situras" que prohijen sus desmanes, etc. Ese es el desconsolador aspecio que presentan las luchas electo rales en nuestro país; los torneos de civismo transformados en lucha de mezquipas ambiciones!!! Debemos confesar, sinceramente, que hay slempre un grupo de

| verdaderos patriotas que si mirs, como es debido, su actuación política, pues comprende los deberes y derechos del ciudadano.

El cuadro de desmoralización cívica que hemos besquejado es el fruto del lamenisble descuido con que se ha mirado siempre, en todas nuestras escuelas, la instrucción cívica. Corres ponde a los maestros instruir a sús educandos scerca de la manera de cumplir, honrosamente, con los sigrados deberes que nos impone la ciudadania, ya que del tino observado en las decisiones políficas depende la prosperidad y el bienestar patrios.

Lo anteriormente expuesto exige del buen maestro, llegada la ocasión, que concurra a las urnas electorales y, teniendo en mira altos ideales, de provechoso ejempio de independencia de criterio votando de acuerdo con los

dictados de su conciencia. Esto quiere decir que al maestro le toca laborar, en medio de las más ardientes luchas electorales, por la concordia de la familia costarri. cense, preparar debidamente a los futuros cludadnos para proscribir odlos políticos, (que no tienen razón de ser) pues es una regla hermosi sims, de moral universal, la libertad de pensamiento; siendo respetada eliminará las desaveniencias y cons cientes de las verdaderas prácticas republicanas no habiá politicastros sino honrados políticos.

IUAN RAFAEL SOLÓRZANO

Agosto 19 de 1923.

## CALZADA & RUIZ

ACABAN DE RECIBIR:

MANTECA, ARROZ SAIGON No. 1, ARROZ PLAN-CHADO No. 1, LECHE CONDENSADA NESTLE

Visitenos y se convencerá de nuestros bajos precios Despachamos mercaderías a domicilio

Pasaje Jiménez. Frente a Caballeriza del Gobierno Teléfono 872 Apartado 934

#### Visite la IMPRENTA MINERVA

Dempsey, el Hombre más Robusto del Mundo Recomienda

Hierro Nuxado Pocos ejemplos hay que puedan probar tan positivamente el alcance del HIERRO NUXADO para fortalecer los Nervios y producir Sangre Roja, Robustez y Resistencia como la extraordinaria experiencia de Jack Dempsey, el Campeon Mundial del boxeo. "Por los resultados que he obtenido con el 'Hierro Nuxado' y

> a toda persona que desea aumentar sus fuerzas y energia." Comentando sobre esta franca de-claración, un conocido facultativo Neoyorkino dice:

despues de haberlo empleado antes de mis dos luchas esportivas con Willard

y Carpentier respectivamente, con-

sidero que bien puedo recomendarlo

"A toda persona que raciocina debiera occurrírsele que si un hombre tan físicamente apto como es Dempsey considera prudente tomar "Hierro Nuxado" cuanto más importante es para las personas de ordinaria salud de ver que no les falte hierro en la sangre. Infinidad de personas hoy día padecen de deficiencia de hierro. Escasez de hierro en la sangre no solo hace de un hombre una nulidad física y mental, sino que le despoja de fuerra viril despejo mental, fuerra de voluntad etc. possesiones de incalfuerza viril, despejo mental, fuerza de voluntad, etc., posesiones de incal-culable importancia en todas las esferas de la vida. La misma condición convierte a una mujer cariñosa y vivaracha en una persona mal humorada, nerviosa y decaida. Para ayudar a producir gente robusta, con sangre rica y nervios fuertes, no he encontrado nada en mi experiencia que se aproxime al hierro orgánico, "Hierro Nuxado."

Si no está Ud. gozando de robusta salud, empiece en seguida a fortalecer su sangre y su organismo entero con hierro organico; ponga "HIERRO NUXADO" a prueba para demostrar lo que puede hacer en el caso de Ud. Más de cuatro millones de personas emplean "Hierro Nuxado" anualmente. Se vende en todas la buenas boticas y droguerias. Asegúrese de obtener el legitimo producto que lleva el nombre de Dae Health Laboratories en la

Agentes Generales: THE COSTA RICA MERCANTILE Co.



Por BORICUA

### Mecánicos vs. Chesterfield

Si el desefio de esta nove. | Los Reds anotaron 21 carreras na resulta a favor de la segunda, será de hecho este encuentro el último juego de campeonato, según el cuadro de juegos adoptado por la Liga, resultando "La Libertade los campeones; en caso contrario tendrá que jugar esa novena un desafio de desempste con los «Mé canicos" que no dejaria de ser un juego coincidencial.

Las baterias para los «Mécanicos» será el famoso pitcher Big Boy en el box y Rodó o Daly de carcher. Para el "Chesterfield", Men dieta en el palco y Chaves en la defensa de la sala. El resto de los jugadores de ambas novenss será el de costumbre.

Reina mucho entusiasmo para presenciar ese desafio. Servirán de Umpíres los señores Eliseo Sandoval y Carvejal.

Pablito Fernández

Así se llama el pitcher de fuerza de los » Caban Stars" de Abel Linares que se en cuentra ahora recorriendo los Estados Unidos en desafios i contra novenas de semiprofesionales y según las noticies de la Habans, Fornández está pitcheando horrores y probablemente para el próximo año ocupará un lugar entre los lanzadores profesionales en el próximo campeonato.

En un encuentro del Pe ligio Rojo de Cincinnati contra los "Philips" el score sublo a 21 x 7. Hargrave, el carcher de "Cinci" dió 2 jonrones. Este catcher, con siderando el mejor entre los recibidores de las grandes Ligss, es conocido per "la muralla humana"; él y Luque forman la bateria for midable del "Cinci" que ha colocado a ese club en el segundo lugar este año Con ese escore tan alto de nosotros.

Adelfo Luque

Ha sido suspendido por motivo de un p'elto con Casey Stengel durante su encuentro del "Cinci" y los "Gigantes". En ctra oportunidad y cuando tenga más noticias acerca de ese incidente, daré a conocer el fallo del tribunal de la Liga-Es de sentir el incidente porque el "Cinci" ocupaba el segundo puesto.

Tres bases por bolas intencional

A Babe Ruth, el monstruo del bate, en un encuentro entre 108 "Gigantes" y el "Phila", 1e dieron 3 pases libres a la inicial lo cual no deja de ser una estrategia militarista.

#### TREBOL

Sábado 25 de Agosto de 1923

7 p. m. Gladys Waltor, en la doble interpretación de

RICA, NINA POBRE

A las 8.30 p. m.,

#### HERMANOS SEPARADOS

Drama interesante por Frank Keenan

Mañana, grandioso estreno del drama intenso

## Cuerpo y Alma

Por Herbert Rawlinson

### Teatro América

Sábado 25 de agosto Tandasencilla, a las 7 pm. SU MAJESTAD EL SHIMY

Entrada UN COLON

Función corrida, 8.30 p.m 2 Estrenos Mexicanos 2 AGUANTATE RICARDO y LA OPERA

DEL CENTENARI) Entrada DOS colones

#### TEATRO VARIEDADES

Sábado 25 de agosto Por última vez Entrada, 50 céntimos

Mañana estreno de arte: Pina Menichelli en

La Verdad Desnuda

## Acuda con su trabajo la Imprenta MINERVA

## PARTIDO AGRICOLA CANDIDATURA ECHANDI

Se invita a nuestros copartidarios de la ciudad de S. José, para que concurran durante estas noches, entre las 7 y las 10, a las oficinas del Club Central del Partido a fin de que aporten datos e informaciones de suma utilidad para el censo general que se levanta.

En dichas oficinas habrá una persona encargada exclusivamente de ese trabajo y de atender a los amigos que quieran con su presencia e informes favorecer los intereses de la causa.

La Directiva Central

el Variedades se pendrá esta noche, a precios populares, 50 centimos, Salomé Estupenda creación de la incomparable artista

es sobrado conceldo para que hagamos incapié en su emo. tidad.

Sólo diremos que su adap. ración a la pantalla es una super producción smericana de la célebre casa Vore admirablemente realizada. de tal modo que puede con siderarse un admirable modelo de arte.

Theda Bara El argumento de Salome

> bres de que tanto se ufana. Volviendo a nuestra conversación, ye podrè asegurar que el señor Arias, no amedrenta a nadie para traerlo a figurar en las filas del echandismo; pues el pone de manifiesto las graves causas por las que don

> Ricardo Jiménez no debe lle gar a la presidencia, para lo cual no tiene necesidad de amedrentar a nadie, porque es: tá dotado de buenos argumentos para combatir al hombre del 28 de bbril, pero siempre

ses debemos y haremos respe

#### BOTONES DE CONCHA PERLA TO AS FORMAS Y TAMAÑOS

Dentro de 15 dias tendré el gusto de ofrecer al Comercio importador botones elaborados aqui con maquinaria moderna, de todas formas y tamaños, los cuales venderé a los precios que se expenden al por mayor en el extranjero. Ruego a los señores importadores de este artículo abstenerse de ordenarlos al exterior hasta tanto no vean muestras y precios. La maquinaria la estoy montando y es de lo más moderno. - Cartago, julio 9 de 1923.

E. Runnebaum

José Astúa Ag

**ABOGADO** 

Despacha en su casa de habitación

#### De San Marcos de Tarrazú

#### Un reto al Sr. Alcalde p ropagandista del ji menismo

En "La Noticia Republicana" correspondiente al 6 del mes en curso, se encuentra un articulejo titulado: "Una formal queja y un zarandeo", suscrito por el Corresponsal Especial chapulinisco.

En primer término hace car gos al Jefe Político y al Agente Principal de Policia de San Andrés y al señor Isaac Arias, tildando de tinoquista al Jefe, argumento harto gastado y de ningún valor puesto que el propio Corresponsal, el exse cretario Umaña E. R. Chanto y M. Chanto, y otros tantos tinoquistas que me sería algo abramador enumerar, figuran en el bando "azulejo"; como los hay en los demás partidos, lo cual no implica deshonra

alguna. Con respecto al sueldo que como propagandista hubiese devengado el señor Arias, de bo decirles que eso no im plica, pues también en el jime nismo los hay, y aun peor por cuante son pagados por la Naclón como sucede con Tobias Umaña, alcalde de este can tón, quien ejerce presión como funcionario judicial y como comerciante.

Quiere el señor Umaña que se lo demuestre pública: mente por la prensa?

Me gustaria mucho que acep. tara el reto, para sacarle a re lucir multitud de pecadotes, que echarán por tierra los tim

ceñido a la educación que le caracteriza.

tal Corresponsal, los hace a "ojo de buen cubero" en par te, en lo demás con manifiesta malicia.

En cuanto a la directiva ji menista de este cantón, cabe aqui decir, que hay mucha, pero muchisima te'a que cor tar, lo cual lo haré en prime. ra oportunidad Por ahora guar dare mi pluma por un momen. to, pero antes quiero hacer ver a los jimenistas que deben te ner entendido que de esta vez no triunfarán: los costarricen:

tar la Constitución y la volun tad manifestada en los comisios péseles o no les pese, con o sin fusión, y además los ticos somos en general católicos, y no daremos nuestros votos por un ateo excomulgado como don Ricardo, ni a un padreque ahorcó los hábitos; y, como consecuencia, gobernará en-Costa Rica el eximio ciudadano Lic. don Alberto Echandi, honra y prez de los prohombres ticos.

CANTA CLARO San Marcos, agosto 8 de

Relojes despertadores Tacones de huie Cintas de gró ha recibido

## MURILLO

Esquina del Banco Internacional

QUONG TAI CHONG & CO. (JACOBO SANCHEZ) Importadores y Exportadores PUNTARENAS C. R.

SI FUERA posible asegurar a las ciudades un aprovisionamiento regular de leche de vaca fresca y pura, sería de uso general para la alimentación de los niños, aunque, con motivo del transporte y enfriamiento, su precio sería mayor que el de una buena leche desecada. En la actualidad es El zarandeo o zarandeos del prácticamente imposible encontrar en las ciudades leche de vaca fresca, y menos aún pura "GLAXO".

> MINERVA No olvidar la imprenta

TACK HING LUNG y C.º GIL CONG IMPORTADORES - Puntarenas

## PARTIDO AGRICOLA

La Directiva del Partido Agrícola reitera a los partidarios de la causa, su determinación de que en la propaganda se prescinda en absoluto de todo agravio a los contrarios y de que no se haga tra discusión que la relativa al valor político de las personalidades que se discuten. Y pr eviene que odo lo que se haga en contra de lo dispuesto, lo estimará como hecho en contra de la conducta que el partido se ha fijado.

### LA DIRECTIVA CENTRAL

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

San José, 20 de agosto de 1923.

## EL ANIVERSARIO DE LA REPUBLICA DEL URUGUAY

Hoy celebra la floreciente República del Uruguay, el anivérsario de su independencia nacional·

El 25 de agosto de 1825, después de una lucha encarnizada en contra del Brasil, de la que fué caudillo el intrépido Lavalleja, la Provincia Cisplatina se separó de aquel Imperio proclamando que era soberana e independiente. La Asamblea de la Florida declaró que quedaba formando parte de la República Argentina, que les había prestado su apoyo, combatiendo al lado de los orientales encontra del Imperio. La guerra se resolvió en favor de los uruguayos y argentinos en la famosa bata lla de stuzaingo. El Imperio Brasilero y la Repúbli ca Argentina convinieron entonces en reconocer a la Banda Oriental como Nación libre e independiente. El 18 de julio de 1830 se juró la Constitución Política, figurando desde entonces entre el grupo de los países soberanos, con el nombre de República Oriental del Uruguay.

La patria de Artigas y Lavallejas, figuras excelsas que se destacan con relieves de héroes entre el número de sus hombres connotados, es hoy una de las naciones más pujantes de América, tanto por sus instituciones públicas como por su importancia agricola y comercial.

Actualmente figura al frente del Poder Ejecutivo uno de los hombres más conspicuos del pais, el Dr. don José Serrato, estadista preclaro que goza de grandes prestigios, tanto en su país como fuera de él.

En este dia de gloria para la República del Uzuguay, enviamos nuestro cordial saludo para aquel pueblo hermano, muy particularmente para su distinguido Gobernante y la apreciable colonia uruguaya residente en Costa Rica.

## 

#### rocas desnudas

Desde que entró don Julio Acosta al Poder todos los periódicos que han existido du. trante este tiempo, se han ocu pado de la enorme piedra que está situada en la Plaza España y que sue pedestal de la estafua de don Mauro Fernández. Es curioso lo que sucede en l esa mole que las gentes llaman "las tocas desnudas". Ya los vecinos de San José se han fa. miliarizado con ese pedrón y lo ven con naturalidad. Probable mente si lo quitan se arma el gran cotarro. Allá cada año al gun cronista que pasa por alli y se encuentra falto de mate. rial, (como ahora nosotros) esecribe unas lineas preguntando que euándo quitarán esa roca, o bien montan a alguien alli. Pareciera que los hombres de Estado le llevan idea o que screen que es mal agüero el quitarla.

Los turistas, cuando llegan al pais, preguntan que si es un surtidor ciego, o bien, una

teribuna pública.

Ya es tiempo que por orna. tto y justicia se vuelva a colo. car en aquel lugar la estatua de don Mauro. Por supuesto arreg andola. El puesto que le corresponde a ese bronce no es el de un rincon del taller de Obras Públicas. No olvide mos la deuda que tiene el pue blo de Costa Rica con un edu cador cuya memoria es de grata recordación para los costa rricenses.

#### En el Teatro America, esta noche a las 7 a un colón y a las 8-30 a dos colones dará dos escogidas funciomes la Compañia Mexicana

Que tan brillante campaña artistica viene realizando. A las 7 pondrá en escena la revista de gran éxito Su M. el Shimmy

Y a las 8 30 tendrá lugar el grandioso estreno de dos notabilisimes revistes en las que la compañía ha logrado sus mejores triunfos.

Aguantate Ricardo y la opera del centenario

#### Casa en venta

En el mejor sitio de la ciudad muy bien construida y con todo confort. Construcción contra temblores. En la Administración de este Diario in' Morm aran a usted.

#### FIGURAS DEL URUGUAY

## GERVASIO JOSE ARTIGAS

En la independencia de la República del Uruguay y como el padre de esa gloriosa jornada, figura el nombre de Gervario José Artigas, el inmortal prócer que con un puñado de hombresveintitres valientes como él -se lanzó a la guerra contra el Imperio del Brasil para libertar la Banda Oriental, que es la que hoy forma la pujante República del Uruguay.

Artigas es el heroe representativo de la libertad del Uruguay. Fué el soldado de la montaña que puso su espada, talento y corazón al servicio de su patria, en los momentos en que ésta reclamaba de sus hijos toda clase de sacrificios para obtener su autonomía e independencia.

El gran poeta Zorrilla cantó su epopeya, y la historia ha escrito su nombre con letras de oro, llamándolo con justicia el más bizarro de sus

proceres. Ese caudillo que anheló glorias para su patria y que por ella sacrifico cuanto pudo, murió como mueren generalmente los grandes predestinados del mundo: sólo y triste, abandonado en los desiertos paraguayos, lejos del tibio calor de su hogar.

A este propósito decía un cronista con mucho tino: Artigas se ganaba con el arado su sustento y, al efecto, abria surcos para sembrar el trigo, así como abrió para su Patria el hermoso surco de la libertad en el cual fructificó la simiente de la democracia.

Ligados al nombre de Artigas, y como eslabones de oro, figuran los nombres de Joaquin Suárez, Manuel Calleras, Atanasio Lápido, Gabriel Pereira, Fray Juan de la Rambla y Antonio Lovalleja.

Para todos ellos, así como para el Uruguay, en este glorioso dia en que la bandera uruguaya flota al viento saludando gallardamente a los demás pueblos libres de la tierra que como el nuestro tienen izada en su honor el pabellón nacional, dedicamos estas sencillas frases de simpatía, ins piradas en la profunda admiración que sentimos por aquellos próceres y en el cariño que conservamos por la altiva y pujante República del Uruguay.

### Litografía Minerva

Habiendo abierto nuevamente este taller, se ofrece al público hacer todos los trabajos concernientes al ramo:

Etiquetas, Cartelones, Cheques, Acciones, etc. Cuenta con los mejores operarios y garantiza la puntualidad, elegancia y buen gusto.

Apartado S.

Teléfono 688.

### Un alto personaje americano se encuentra entre nosotros

Procedente de Panamá Ilegó anteayer a Costa Rica el honorable señor Mauricio H. Tatcher, antiguo gobernador de la Zona del Canal y actual Senador de los Estados Unidos, a quien acompañan su señora y una sobrina.

La estadía de dicho señor entre nosoiros será corta, pues regresará a su Patria en el próximo vapor.

Le presenatmos nuestros respetes.

#### Dr. HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO de la Facultad de Medicina de Paris

Enfermedades de los Ojos, Oidos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA: De 10 a 11 30 y de 2 a 4 Contiguo al Teatro Variedades

Llame a este número y se le contestará inmediatamente del

## DIARIO DEL COMERCIO

#### MARMOLERIA

M. VILLALTA E HIJOS

San José, Costa Rica - Pietrasanta, Italia

Contando en nuestro Laboartisticas obras últimamente importadas, es nuestro interés que nos visite, no dudando se animará a confiar nos sus trabajos.

#### ¿Quiere Ud. comprar casa?

Acuda a las oficinas de este Dia" rio y le daremos pormenores de una casita preciosa en venta, situa' da en muy buen punto de dla ciuda



San Luis

Celebra hoy la Iglesia Católica el día de San Luis, Rey de Francis. Con tal motivo saludamos a las personas que lleven este nom bre, especialmente a las es timables damas: dona Luisa A varado de Rodriguez, dona Luisa Montealegre de Auderson, doña Luisa de Va liente, doña Lulsa de Art mella, doña Luisa de Castro, doña Luisa de Apestegui, doña Luisa Alvarado de Garcis, dona Luisa de Garcia, doña Luisa Chacón de Alvarado, doña Luisa de Osborne, y las señoritas Luisa Rodriguez Piza, Luisa González Tes, Maria Luisa Gallegos, Luisa Cubero, Maria Luisa Bengoechea, Luisa Yglesias, Luisa White, Luisa Cañas María Luisa Barrionuevo; y a los apreciables caballeros: Lic. don Luis Anderson, Lic. don Luis Castro Saborio, don Luis Gerónimo Bonille, don Luis Escalante, don Luis Hine, don Carlos Luis Odio, don Luis Demetrio Tinoco, don Luis Demetrio Tinoco h., don Luis Diego Sáenz, don Luis Mar tinez, don Luis Valenzuels, don Luis Salazar, don Luis Arroyo, don Pio Luis Acuña, Lic. don Luis Rojas Corrales, don Luis Acosta y don Luis Miguel Larrad.

#### Fechas matrimoniales

Celebran hoy el aniversa rio de su matrimonio don Luis Loría Iglestas y doña Juanita Rivero, a quienes presentamos nuestros respetos.

#### Recordatorios

Renovamos nuestro pésame a la familia de doña Adelaida Echeverria de Kepfer que hoy cumple años de haber falle.

#### Baile en el Nacional

Para el próximo 15 de Setlembre están organizando un grupo de señoras de esta capital un lucido balle de jó: venes en el Teatro Nacional, a beneficio del asilo "La Infancia" como lo anunciamos en edición pasada.

El entusiasmo que entre los jóvenes existe por ese baile, es fácil de imaginar, dados los buenos resultados obtenidos en los que se han celebrado en años anteriores.

#### Viajeros

-Regresó de Limón don Alberto González L.

-Se encuentran de paseo en ésta, procedente de Pana má el honorable señor Mau: ricio H Tatcher, ex-Goberna

dor de la Zona del Canal y actual Senador de los Estados. Unidos, su distinguida señora esposa y su gentil so brina

-De Puntarenas llegó don Alvaro Lizano Huete. -A ese puerto regresó

don Rigoberte Urbina. -De su finca regresó don Ricardo Tinoco.

-Para Peralta partio don

Francisco Carazo. -Sillo para Turrialba don

Mariano Guardia. -Para Heredia partió don Ernesto González Flores.

-De San Carlos regresó don Jesús Cubero quien partló para Guadalupe.

-El domingo partirá para Sixola don Frank Echeve-

rría empleado de la Adusoa. -Regresó a Cartago don Elias Leiva.

#### Enfermos

-Completamente restable cido se encuentra don Eurique Laprade.

-Sigue bastante delicado de salud el doctor don Victor la bella señorita Canda Gar-

-Guarda cama la señorita Isabel Calvo.

-Una ligera mejoris ha tenido don Carlos A'varado Carrillo.

-Mejor de su dolencia se encuentra don Roberto Jiménez Urtiz.

-Ha tenido una mejoria el doctor Flores.

-Restablecido se encuen. tra don Domingo González. -Ayer le fué practicada una operación a doña María Luisa v. de Casoria, su estado es satisfactorio,

#### Primogénito

Desde las primeras horas de la noche del viernes, el hogar Guardia Echeverria se encuentra de plácemes con la feliz llegada de una hermosa muchachita que viene a este mundo a completar su felicidad, Reciban los padres de la recien nacida nuestra felicitación y para la nens deseamos todo géne ro de dichas.

#### Cumpleaños

Hoy cumple años la simpática señorita Odilla Irias. Por este motivo la saludamos con cariño, des ándole toda clase de fello cades.

#### María Isabel

Con el nombre de Maria Isabel del Corazón de Jesús ha sido bautizada la ninita de don Emilio Ortugo Ors y dons Adelsids Ruiz Forpández

Renovarros nuestra felicitación a los dichosos padres

Fábrica de Jabones

y Velas de Esperma

TELEFONO No. 100

ESUS MARIA CASTRO V.c

PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

Encargue sus trabajos a Is

IMPRENTA MINERVA

### Nuevo miembro de la Junta del

Con motivo de la separa ratorio con gran variedad de ción temporal del caballero don Nico'ás Chavarria Mo ra del cargo de miembro de la Junta del Perrocarril al Pacifico, fue llamado para sustituirlo el logeniero don Lucas Fernández Fernández.

VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES

Sabe & YERBABUENA

BOTICA ORIENTAL

Nota de Higiene

Hace varios dias que se encuentra en la calle frente a la casa de don Felipe J. Alvarado, un montón de basura. Llamamos la atención s quien corresponda a fin de que ordene sea recogida

## MANUEL J. FLORES

Ayer, en las últimas horas de la tarde, falleció en esta dapital el doctor don Victor Manuel Flores, culto caballero que pertenecia a una de las familias más distinguidas de nuestra so

En hora muy temprana ha muerto el estimable galeno, que por su inteligencia y amplitud de espiritu, estaba preparado para conquistar muchos laureles en su vida de luchador infatigable, y por ello es aún más sensible su fallecimiento. Hace pocos meses que había contraido ma trimonio con la bella y culta dama doña Julia Dominguez.

Hoy a las 9 horas se efectua rán los funerales en la Iglesia Parroquial de Heredia, de donde desfilara el cortejo para el Cementerio de dicha ciudad.

El Diario del Comercio se . une muy sinceramente al do lor que embarga a las estima bles familias Flores Dominguez, y envia su condoiencia a doña Julia v. de Fiores, don Manuel



Fot. Hernández

Flores y señora, don Daniel Dominguez, señora y familia y demás miembros de la aprecia ble familia doliente.

## DOCTOR VICTOR Corte Suprema de Justicia Votaciones de ayer

Sala Primera

Magistrados Serrano y Solórzano y Conjuez Lic. Ramón Zelaya.

Ejecutivo: Guillermo Niehaus contra Banco Internacional, anulando las providencias de las 14 horas 10 m. del 21 de julio último y de 9 de agosto en curso.

Sala Segunda

Humberto Porras u. ap. y Alberto Araya Hernán' dez. Hurto en daño de Jor' ge Hine Saborio. Se confirma la prisión y enjuiciamiento del primero y se aprueba el sobreseimiento del segundo, pero con el carácter de provisional. Conjuez Lic. don Manuel

ción de bosques municipales,

reorganización de las Juntas de Fomento facultando al Ejecutivo

para q' pueda aprobar las tarifas

arbitrarias a favor dichas Juntas,

reformas de la ley papel sella

do con respecto la nueva ley

de marcas y fierros de herrar

camente no miro otra solu-

ción que la de construir un

solo crédito de los allados

contra Alemania, y que Fran-

cia pague a Inglaterra y a los

Estados Unidos en bonos de

su crédito contra Alemania.

De este modo se dividen las

ce gas, y no sería solo Fran-

cla la sacrificada, y mas aúo,

Alemania podria respirar y

más hogadamente ir prepa

rando su reación dentro de

un equilibrio de fuerzas,

único posible para la exis

tencia de las naciones euro

Pero no es lógico que In

glaterra exija pago a Francia

y la obstsculles al propio

que se extrangule a Alema

nia hasta lo imposible. La

presión mantenida largo tiem

po pugna por la expansión,

y el estallido en teles condi-

clones no se haria esperar.

El mundo está a la especia.

tiva. Los hombres de gobierno

deben posponer por un los

tante sus intereses materiales

y peasar en la boca del abis-

mo a la cual están llamando.

te para traer la hecatombe.

Faltará sún la llegada del

cuarto Jinete que San Juan

plató con lianto y deso'ación

y la profecía se cumplirá en

Mundo la civilización que

siglos hace recorrió la Eu-

ropa, habremos de temer un

estrépito de metralla y pól-

Se agitará el Viejo Coloso

Le ciencia y la razón han

y en esteriores de sangre y

de hablar al hombre, y en

esta fe y con esta esperanza,

escribimos al margen de los

Agosto, de 1923

ALFREDO SABORIO

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

hierro nos dará su luz?

acontecimientes.

Antes de pasar al nuevo

todas sus partes?

Vorsi

Basta un pequeño acciden.

Así mismo; no es lógico

peas. x

tiempo el cobro.

Solera Viquez)

Casación

Ordinaria: sobre separa ción de cuerpos establecida por María Cristina del Pilar Loghan Solano con' tra Ofilio Zúñiga u. ap; con lugar la casación pedida por el demandado, y fa' llando en el fondo se con: firmó la sentencia de pri' mera instancia, con costas personales y procesales a cargo de la actora.

Causa: seguida contra Juan Pedro Meléndez Fer\* nández y otros por robo en daño de Ramón Cam bronero Gómez: sin lugar la casación pedida por el defensor del acusado.

## MOVIMIENTO DIARIO

Sábado 25 de agosto de | que Costar Rica concurrirá a

Sale el Sol a las 5 bs. 26 m., se pone a las 17 hs. 50 m. El día dura 12 hs. 24 m.

MAREAS

Pleamar en Puntarenas a las 2 hs. 10 m; y a las 14 hs. 30 m.

INDICACINES ASTRONOMICAS

Sale la canicula.

SANTORAL

Santos Luis, rey de Francia, y Gines. PROPERTY AND ADDRESS OF

EFEMERIDES NACIONALES

1836 La Asamblea concede a la villa de Guanacaste, (hoy Liberia), el título de ciudad, para

premiar asi su valor. 1842. La Asamblea declara a Guanacaste parte integrante de

Costa Rica. 1843. La Asamblea declara

la formación de la República de Centro América.

EFEMERIDES EXTRANJERAS

1270. Luis de Francia, llamado el Santo, muere de la peste en Tuncz, en momentos en que organizaba su segunda cruzada.

1793 La Convención francesa decreta el alistamiento en

1812. Los franceses abandonan a Cádiz.

1825 Proclámase la República independiente del Uruguay. 1830. El pueblo belga se le

vanta contra el Gobierno holandés. 1845. Muere en Paris Felipe de Girard, inventor de la mà.

quina de hilar el lino. 1849 Capitulación de Vene-

1870 Los alemanes ponen sitio a Verdun, que resistio

hasta el 8 de uoviembre. 1893. Asesinato de don Juan Idiarte Borea, Peesidente de la República del Uruguay.

Pasa a la pág. 8

## El problema de Francia

#### Los aliados en la guerra tienen que serlo también en los efectos de la misma

los países beligerantes, que unidos formaron la Entente, para oponerse al militarismo alemán, contrajeron crecidas deudas, y por un momento se temió fundadamente que Europa sería por muchos siglos, tributaria de los Estados Unidos de Norte Amé-

Bl tratado de Versalles, no obstante las advertencias de Wilson, ob'igó a Alemania a pagar los dañes causados y además las pensiones a las víctimas de la guerra. Al lado de los principios estaban también las realidades y las realidades eran que Alemania no podrie, deda su situación económica, cumplir con tamaña obligación, y por eso alguno escritores france. ses dijeron que los que a Prancia habían representado en las conferencias del armisticio TRAICIONARON LOS INTERESES DE FRAN-CIA Bastaba, decian los científicos con las cargas de las devastaciones, a qué sumentarlas con las pasiones? y

Cuando Lloyd George y Clemeneeau reconocieron la advertencia de Wilson, como justamente previsora, contesteron no obstante, que de ceder serían derribados...

Asi, en abril de 1921, la deuda se fijó indubitablemen. te en 123 mil millones de marcos ero, de los cuales co rrespondieron a Francia 68 mil millones de marcos oro, o sean 85 milmillones de francos oro.

El acuerdo parece no tener aun la aprobación del Parlamento, pero así y todo, se ha procedido al cobro y mas o menos se tuvo en dora de Alemania, y le exi-Francis el cálculo de cobrar dos mil millones de marcos oro per são al Reich hasta la completa amortización.

Pero cómo obtenerio? Oro no hay en Alemania. Casi todo visjó a los Estados Unidos de N. América "Exigien" do", decian los franceses, Alemania cederá. Que traba jen y graven con impuestos la industria, y nos paguen. Pero no es esto un peligro para la propia Francio? Si Alemania paga, la industria Alemana ahogará todas las trata del reparto. Económi-

Durante los años de lucha, | otras industrias y si no pa ga Francia siempre será exigida por sus dos principales acreedores: los Estados Uni' dos y la Gran Bretafia.

Indudab emente no estaba

alli el problema. Los acontecimientos que han venido sucediéndose prueban hasta la evidencia que no es cientifica la politi-

ca del Premier. Francia se echó sobre el Rhur, con el propósito de coger la industria minera y hacerse pago, pero donde coloca la linea aduanera? S: hará la unión de aduanas entre Francia y Alemania? Este obstáculo le indica que esiá haciendo colonias fuera de su soberanía y que no podrá regentar la industria, y que todo lo que lograria serian mercancias, y entonces abriria nuevos mercados a Alemania y se estrangularía a si propia. A menos que anexione las provincias ocupadas, pero en este caso el nacionalismo sería la deformación de la idea nacional y por una contradición in terna implicaria Imperialismo y mercantilismo, cosas am bas que no pueden existir.

Ante el peligro, pues, de la acción de Francia, corre Inglaterra, atenta a salvar su propia industria, y en reciente cable 83 nos dice que ha enviado a Francia su oposi ción al hecho que para su propis vide Francia sostlene allende el Rhin. 2

Pero qué hacer entonces? Inglaterra y los Estados Unidos de Norse América son acreedores de Francis. Le exigen el pago de su crédi to. Prancia es a su vez acree. ge el pago. Alemania no puede pagar, al menos así de momento. Lo scosan los allados: 123 mil millones...

y el marco po: el suelo. En donde está la salvaelon? Es que otro cataclismo politico se clorne sobre el mundo? Habrán de checar otra vez las razas y correr la sangre en los campos del combate?

Las naciones que estuvie ron aliadas en la guerra de berian estarlo ahora que se

24 =La | ganado, aclaración a la ley re San Salvador, ferente al periodo de cuatro Asamblee Nacional en sus acaños para las municipalidades tuales sesiones extraordinarias y otras leyes que representarán tratará de los doce puntos silas diferentes Carteras de Estado guientes que le han sido some tidos: Ley sobre instalaciones Reglamento de aviación ci vil introdujósele la reforma de eléctricas, ley para el uso de de que a menos de mil qui casas de agua, ley sobre crea-

Noticias de Centro América

"Diario del Salvador" pu. blica importante artículo ex: plicando la necesidad del Empréstito. Estado actual de la negociación y ventajas de la misma en beneficio del país. Falleció la Sra. madre del

nientos metros de altura no se

podrá volar sobre poblados.

Director General de te'égrafos doña Ester Olmedo O. de Posada. Hase organizando la compa ñia para establecer y explotar

un tranvia eléctrico entre Son.

sonate, Iazalco, Nahuizalco,

Ralcoatitán y Juayua. Buenos preparativos hácense para solemnes celebraciones de las fiestas patrias. Diario del Salvador.

San Salvador 23.- El Po der Ejecutivo presentó al Congreso para su aprobación en las presentes sesiones extraor. dinarias el proyecto de ley re. lativo a autorizar al Gobierno para que haga uso de un mi-11on de dolares más en bonos serie C del empréstito, contra el Tesoro Nacional para sol ventar la deuda flotante y otros decretos pendientes contra el Tesoro Nacional.

### El Alcalde de Tarrazú echa el guante a bigamo, a quien perseguian los Tribunales de Justicia

Hace algunas semanas hicimos en este diario una relación completa y detallada so: bre un caso sensacional de bi gamia, en el cual era el héroe Carlos Fonseca, a quien per seguinn los Tribunales de Jus. ticia. Ese sujeto cuya vida está llena de romances y hazañas galantes, ha sido casado en Honduras, Nicaragua y en Cos ta Rica. Aqui logró engañar al Presbo don Claudio Volio (hoy Obispo de Santa Rosa de Copán), al Dr. don Jaime Morera Alsina, Cura de Tarrazú y al Presbo. don Juan Felix Vil.



STREET OF STREET, STRE

#### La Victrola lleva a su hogar a los más grandes artistas del mundo

La Besanzoni, Caruso, la Galli-Curci, Titta Ruffo, la Tetrazzini, -todos los más famosos artistas aparecen en el recinto sagrado de su hogar siempre que Ud. tenga a bien oirlos La Victrola es el único instrumento en el cual puede Ud. escucharlos con la más absoluta naturalidad.

Hay una gran variedad de modelos de Victrolas en el establecimiento de cualquier comerciante Victor.

> Victor Talking Machine Co. Camden, N. J., E. U. do A.

Revendedores en todas las ciudades y poblaciones importantes de Costa Rica

Comerciantes Victor al por mayor Piza e Hijos San Jose

Victrola



chez, Cura de San Isidro de J un refresco. Es todo un don

primera fuerza. Debía de haber vivido en la época de los Mosqueteros y metido en las intrigas del Cardenal de Richelieu o bien disputándose el amor de las lindas cortesa nas, pues Carlos se casa con la frescura de quien se toma | guitarras a San Lucas.

Juan. El mismo Zorrilla lo hubiera admirado. Lo malo es que hace pocos días fue metido en una húmeda celda de la cárcel de San Marcos de Ta rrazú. Se le acusa por biga. mia, estrupro, violación, etc. Lo suficiente para ir a labrar

Heredia. Carlos es todo un tenorio de

## Un contrazarandeo que se impone para = desmentir embustes ==

Alajuela es y será siempre el Puerto Arturo Echandista

En esta forma se contesta el famoso zarandeo último elaborado por la desesperación jimenista y que solamente es una de las tantas farsas con que estos políticos de bolas pretenden pescar incantos- El Partido Agrícola habla y refluta las mentiras con documentos y protestas auténticas

Cludad de Alajuela

La siguiente protesta es de les personas que en ese famoso zarandeo del JIME: NISMO aparecian como NEUTRALES Y JIMENIS TAS:

Los suscritos ciudadanos alsjucienses, afiliados a la causa política que postula la candidatura del Lic. don Alberto Echandi, protestamos enérgicamente del abuso cometido por el PARTIDO JIMENISTA al incluir nuestros nombres en un supuesto zarandeo que se ha hecho de la DI-RECTIVA DEL PARTI DO AGRICOLA DE ALA-JUELA, y logramos esta oportuoided para der nucva constancia de nuestra adhesión a la causa **ECHANDISTA** 

Alajuela 28 de julio de 1923.

A ruego de Ezequiel Fal'as Mora, Pedro Avila. Francisco Escalante Cabrzas Celim Rivera G. Francisco Alvarez G. Antonio Chaves Ricardo Aguilar

A ruego de Juan Campos N., Francisco Alvarez G. Manuel Angel Chaves José María Campos Morales José Manuel Campos Guillermo Casorla Emilio Soto Aguero José Cedeño Mora Hermenegildo Alvez Conejo

A ruego de Vicente Loria, Cas' tillo, Pedro Avila. Edwin Porras Pereira Abel González Soto Israel Bravo José González Murillo A ruego de Pedro Umaña Gon

zález, Bernardo González. A ruego de Leandro Sánchez ú. ap , Bernardo González. Ismael Salas O. Elias Miranda Argüello Manuel Angel Soto U.

Atiliano Soto Ch. Juan Oreamuno Rafael Mora López Tobias Porras Benavides Elias López Abel López

A ruego de Juan Maria Campos León, Dr. M. Cabezas. Salvador Villalobos Madrigal

A ruego de Ramón Aguilar, José Esteban Rodríguez.

A ruego de Rafael Panisgua, Marcial Flores A ruego de Julio Flores Vargas, Dr. M. Cabezas.

Raul Chacon linesta Isidro González Sibaja Aurelio Can pos Léón Laureano Sánchez H. Anibal Herrera González Antonio Barrantes N.

A ruego de Santana Reves Ro driguez, Dr. M. Cabezas. (Turrucares).

Custodio Salazar Rodríguez A ruego de Abel Villalobos Villalobos, Juan Morers.

#### Desamparados

Daniel Campas Solórzano

Manuel Conejo Araya Fulgencio Murillo Leonidas Rodríguez Falfas Emilio Murillo Alberto Zumbado Vega David Arias Lara Agustín Bravo Conejo José María Campos Abel Campos Durán Leoncio Campos Durán Elfas Soto Alvarado Teófilo Durán Demetrio Jiménez José Maria Jiménez Alfaro Juan Ramón Murillo Conejo Rafael Mejias Viquez Avelino Arias Araya Bienvenido Araya González Rosario Bravo Pérez Amelio Campos León Juan Ramfrez Murillo Alberto Morales M. Abel Campos Morera Clorindo Conejo Araya Modesto Jiménez Solórzano Roberto Sánchez Vicente Murillo José Ramón Murillo Eliseo Sibaja Araya Juan Murillo M. Abel Jiménez Jiménez Vicente Ruiz Elfas Soto Alvarado Clímaco Sánchez Paniagua Rafael Sánchez Paniagua Juan Soto Alvarado uno Vega M. Maximino Villalobos Pastor Vargas G. Buenaventuro Castro Arias Pedro Herra Aguilera Zacarias Paniagua José Falcot Ramon Jiménez Miguel Pérez S.

#### Itiquis y Tacaceri

Víctor Morales Blanco A ruego de José Reyes Villalobos, I. baverri. Jose Víquez Villalobos A ruego de Apolonio Alfaro, I. Chaverri Josquin Mora Arias Faustino Alvarado Carvajal Rosario López Núñez Natividad Salazar Miguel Alvarado Jiménez Máximo Arias Barquero Ovidio León Ledezma Faustino Alvarado Carvajal Modesto Alvarado Carvajal losé Jiménez Reyes

#### Turrúcares

Francisco Soto Sandoval Reyes Soto Arroyo Jacinto Soto Arroyo Jose Soto Arroyo Juan Durán Celim Esquivel Ruiz Juan Porras Alvarez José Morera Zamora Lencio Morera Solera José Araya Salas Francisco Segura Custodio Alfaro Solera

Juan Porras Alvarado Rafael Salas Rodríguez Juan Araya Vargas Jenaro Calvo López José Vásquez Aguilar Benjamin Sibaja Barrantes Miguel Hernández Hernández Amadeo Jiménez Esquivel Gonzalo Araya Salas José María Segura Fernández Ricardo Arias Fernández Roque Alfaro Segura Juan Araya Vargas Arturo Arroyo Castillo José Brenes Ramos Jenaro Calvo López Porfirio Campos Segura Felipe Chavarria Cordero Juan Durán Murillo Manuel González Villegas Rafael González Rojas José Hilario Hernández Rafael Reyes Jiménez José Morales Campos Esteban Morales Morales Noé Madrigal Arroye

#### San Rafael

David Arce Salas Jacinto Arce Barquero Rafael Aguilar Zumbado Jaime Arce Barquero Manuel Arce Barquero Esteban Murillo Venegas Juan Morales ú. ap. Pedro Soto Hernández Tití Bolaños Vargas José Cambronero Cambronero José Esquivel Arturo González ú. ap. Alberto González Barrientos Juan Murillo Solera Juan José Solera Rafael Emilio Solera B. David Hernández Soto José María Hernández Soto Odilón Avila Hernández Rafael Castillo Murillo Luis Hernández González Mauro Hernández González Lizandro Morales Vega Braulio Soto Avila Juan Soto Venegas Leopoldo Zúñiga Secundino Zúñiga Anselmo Avila Arroyo Juan Rafael Calvo Avila Ramón Murillo Solera José Morales ú. ap. Miguel Núñez S. José Dolores Segura Juan Castillo González Heliodoro Rodríguez Vásquez Severo Alvarez Celin Arrieta José María Avila Monge Juan Ramirez Juan Trejos Leenardo Villalbos Dolores Espinosa M. Luis Serrano

losé Alvarado

Cristóbal Loría B.

Teófilo Oreamuno

Jesús López Garita

Juan Pablo Molina

Cristóbal Porras

Tobias Vega

Francisco Villegas Sosa

Ramón Loria S.

Juan Vega Juan Vargas Herrera Benigno Rodríguez Villalobos José Alfaro José María González Z. Nicolás Murillo Moisés Quirós Celím Cordero Quirós

#### Concepción

Aquiles Carvaial C. Silvio Rodríguez Alvarado Porfirio Bravo Villegas Gustavo Castro Miranda José Alvarez U. Ism el González G. Aquileo Chavarría Esquivel Ramiro Pérez Pérez Pioquinto Barrantes S. Meximino Carvajal Abel Arguedas M.

#### Centro

Rafael Palma Víctor Bogantes Salazar José María Sandoval I ara Emilio Acosta Carranza Francisco Ortiz O. Roque Guilérrez Juan Arroyo S. Rogado de Luis Gracia, Juan

Brenes.

#### San Isidro

Rogado de Remigio Hernández, Augusto González Valentín Arce Antonio Arce Salvador García José Rafael Núñez Mercedes Núñez Ismael García Manuel Porras Roberto Marin Rafael Marin Danilo Núñez Rafael Herrera Jesús Barquero Jenaro Porras Soto Daniel Bastos Eusebio Arce Fonseca Fidel Aguilar Roberto Herrera Araya Leonidas Herrera Araya Vicente Montoya u. ap. Rafael Paniagua Leonidas Venegas Alvarez José María Vásquez Salazar Benjamin Navarro Servando Soto u. ap. Ramón Aguilar u. ap. Ramón Soto u. ap. Mariano Villalobos Eduardo Castro Vargas

Ramiro González Molina

Gabriel Alvares Ramírez

Otoniel Herrera Bravo

Alberto Sibaja Palma

Vicente Calvo Molina

Reyes López Castro

En cuanto a los menores de edad que los señores zarandeadores sacaron a tontas y a locas, bástanos para confundirlos en el más espantoso de los charlatanismos, la siguiente certificación del cura de esta parroquis, que dice:

El presbitero Jafet Jiménez Morales, Cura Encargado de la Parroquia de Alaju ela asolicitud de don Ezequiel Fonseca Martin, CERTIFICA: que los senores siguientes han nacido en las fechas que rambién a continuación se dirán y cuyo testimonio resulta de los libros que esta Parroquia lieva de pacimientos.

Luis Jiménez Jiménez, nació el 13 de enero de 1903. Francisco Escalante Cabezas, nació el 2 de mayo de 1903 Edwin Porras Pereira nació el 26 de abril de 1903 Raúl Chacón Jinesta, nació el 23 de seriembre de 1901 Emilio Acosta Carranza, nació el 15 de diciembre de 1903 Vicente Saborlo Fonseca, nació

el 25 de diciembre de 1901 Otoniel Soto Soto nació el 25 de setiembre de 1900 Francisco Sibaja Lobo, nació el 4 de agosto de 1902 Atil ano Soto Chaves nació el

27 de julio de 1903 José Ramón Murillo, nació el 8 de Mayo de 1902 Abel [iménez Jiménez, nació el 3 de febrero de 1903 Luis Serrano, nació el 25 de

Rafael Alfaro, nació el 11 de enero de 1901 Modesto Murillo, nació el 24 de febrero de 19.3 Rogelio Rodríguez, nació el 4

agosto de 1903

de octubre de 1902 Ramón L. Salas, nació el 22 de setiembre de 1899 José Alvares Ugalde, nació el

Porfirio Bravo Villegas, nació el 31 de agosto de 1903 Leonidas Venegas Alvarez, na-

ció el 1 de mayo de 1901

18 de enero de 1903

En la ciudad de Alajue la a las 12 horas del dos de agosto de mil novecien tos veinte y tres. Hay un sello que dice: "Vicaria Foránea de Alajuela-Cos ta Rica". (1) JAFET JIME NEZ M.

#### Otros zarandeos

Nélson Mérux Davis, cuando se formuló la directiva e handis ta se encontraba en Alajuela como se encontrará para las votaciones, echandista de sepa Juan Ferraro Ocaña, costarricense y un leal y verdadero echandista

Abel González Soto, también costarricense y echandista has ta la médula de los huesos; estos dos señores están en el mismo caso de extranjería que don Ricardo defendió en la Cámara al discutirse la credencial de don Alberto Rees Humberto Guerrero, actualmen' mente trabaja en Grecia, pero tendrá que votar aquí, echan\*

Juan Piedra Cisneros y Jaime González, echandistas, hoy viven en San José, pero cuando se formó la directiva de aquí vivian entre nosotros.

Adán Rojas Soto Gerardo Reyes Vargas Jorge Luis Solera O. Gilberto Barrantes Héctor Johnson Solera

José Ana Sáurez y Rafael Vindas, en verdad actualmente son vecinos de San José todos echandistas alajuelenses que darán su voto por el Partido Agricola aun encontrándose en la Patagonia.

Es de noter que los señores langostinos en su sfán de decir elgo se concretaron en el famoso zarandeo de marras a variar nombres e inventar apellidos que nadie conoce aqui.

#### Aclaración de un ciudadano que se le presume de otra nacionalidad

Yo, Pedro Yzard, hago constar que no sólo soy echandists, sino que soy cludadano costarricense. (1) PEDRO M. L. YZARD

Alajuela, julio de 1923 Yo, José Ramirez Molina, declaro ser echandiata aun cuendo el jimenismo me pone como de su partido en "La Noticia Republicana" del 27 del corriente en un ZARAN-DEO

Alajuela, 28 de julio de 1923. (f) JOSÉ RAMIREZ MOLINA

Testigos. (f) LUIS OCAMPO S., DR. M. CABEZAS

Protesta de un ciudadano honrado y por añadidura el propandista del ji menismo en Desamparados de Alajuela

Gabriel Solano Arias, ante los testigos Vicente Sácoz y Eulogio Calvo, protesto de la firma que di por el Partido Republicano y me adhlero al Partido Agricola que postula al Lic. don Alberto Echandi.

Desamparados de Alajuela 2 de ju lo de 1923.

A ruego de Gabriel Solano Arias que no sabe firmar Eulogio Calvo. Testigos Vicente Sáenz y José Vargas Porras. De Alajuela



Su mérito lo he notado prácticamente en mi clientela.

Dr. M. Fischel DENTISTA AMERICANO

Frente al Correo San José, Costa Rica. Depósito permanente. Pida muestras y precios. Teléfono 683 - Apartado 434

## GASOLINA WICO

## De la Bomba

Medida Visible LEGITIMA

EL GALON

Al por mayor: PRECIOS MAS BAJOSTDE PLAZA

Frente Plaza Artilleria

EL REY DE LOS WISHKSES ESCOJEJES

Es el preferido por todas las personas de delicado y refinado gusto.

AGENTES:

LARTHU SAVAGE & Co. Ltd.

San José, Apartado N.º 1028

## J. PIEDRA & Hno.

SASTRES DE MODA

Ladies and Gentlemer Tailor Novedad y elegancia en el Corte

Larga práctica en New York

Frente al costado Sur de la Biblioteca Nacional

## FATIGA MUSCULAR



El trabajador, el pelotaire, el cirquero, el automobilista, el sportsman, están expuestos a sufrir dolores musculares por el exceso de ejercicio o de fatiga. Para estos casos, Calambres, Inflamaciones, Rigidez del Cuello, Aires y Reumatismo muscular en general, el Linimento de Sloan se ha reconocido como el remedio ideal. Se usa en todos los países del mundo y ha sobresalido entre todos sus similares porque. No requiere fricciones, no mancha, no se volatiliza, dura mucho y cuesta poco. Debe tenerse siempre a mano.

COMPROBACION

El Sr. Domingo Moreno. Garay 261 Buenos Aires Argentina, escribe:

He sufrido por algún tiempo de un dolor intenso en la espalda Me recomendaron el Linimento de Sloan y después de usarlo varias veces, me convertí en un propagandista ferviente de dicho remedio.

MATA

DOLORES Linimento de Sloan

## Recomiendo al público usar esta para conservar los aientes contra la PIORREA. Su mérito le be restricte. modernista

Ecos de una fiesta | extrañó que fuera en aquella cívica en Heredia

El domingo, 19 de este mes, fue dia de gala para el Partido Agricola Jy la culta sociedad de Heredia.

Reunida gran parte del echandismo en el club y la calle, porque la enorme reunión no cupo dentro del amplio local destinado al efecto, principió el acto con el canto del precioso himno del partido, ejecutado por señoritas y jóvenes heredianos, aplau. didos frenéticamente por la multitud concurrente. Luego bicieron uso de la palabra el Lic. don Victor Trejos, don Asdrúbal Villalobos, don Ezequiel Ponseco, don Albino Villalobos, el Profesor don Ricardo Castro Meléadez y otros. Todos fueron muy aplaudidos y ovacionados por los oyentes y los maestros que estaban presentes, feilelta ron al Profesor Castro Meléa. dez por haber demostrado claramente la falta de lógica de don Ricardo Jiménez, al decir que el echandismo es enemigo de la enseñanza, cuando fue él precisamente quien más daño le hizo a esta institución con el hecho de echar por tierra la loamo. villdad del profesor, decreisda y consagrada por el progresista gobierno del Lic. González Viquez y su Minia. tro de Instrucción Pública Lic. Anderson. Precisamente

época cuando el Profesor, Brenes Mesén, de tal modo inicuo, inconsecuente y duro tratara al profesorado.

Liamó la atención e Profesor Castro Meléadez, acer. ca dél otro grave hecho de que fuera el desgoblergo de don Ricardo Jiménez, e1 que acabara con las conquistas y los progresos técnicos y cientificos alcanzados por Costa Rica en punto a edu. cación, con el Inconstitucio nal e ilegal atentado de lievar la superatición de 11 teosofía a escuelas y colegios; con lo cual, no sólo acabó con el predominio de 1a ciencia pedagógica, hoy des: conocida en los planteles de enseñanza, sino que introdujo la sensibleria, el fanatismo sectario y la vagabunderia docente, que tantos y tantos males están causando en la juventud.

¡He aquí el modernismo educacional de don Ricardo Jiménez! ¡he aquí el aprecio, la consideración y el alto concepto que le merecen los educadores, la enseñanza y la juventud de Costa Rica!

¡Hé aquí el ídolo de barro que anda defendiendo la argolla docente explotadora y torpe que acabó con el Erario, con la Pedagogía y con Costa Rica!

Porque mater la enseñanza es matara la Patria.

TESTIGO PRESENCIAL

的事务务务务务务务务务务务务务务务务

REALIZACION!

agosto en la tienda EL BARATILLO DE CARTAGO, de toda clase de géneros. Frente a "La Proveedora".

## Partido Agrícola Directiva del Cantón de Santa Cruz

#### Provincia de Guanacaste

DISTRITO DE LIMON

PRESIDENTES HONORARIOS

Ramón Hine u. ap. Juan Chaves u. ap. Valentín Briceño Rodríguez Francisco Fonseca Ruiz

PRESIDENTES EFECTIVOS

Pedro Bonilla Vega José Alvarez Torres Anselmo Picado Chavarría

VICEPRESIDENTE

Cupertino Bonilla V.

SECRETARIO Ruperto Galeano P.

TESORERO

Reyes Rodríguez u. ap.

VOCALES

Clemente Diaz José Maria Chavarria Rodriguez Mauro Chaves u. ap. Saturnino Alvarez Eduardo Lara Ovidio Alvarez Anday Mélido Espinoza Emilio Chaves Pascual Jaen

César Rosales Jaen José María Rodríguez Gutiérrez Perfecto Jaen Angulo Jesús Jaen Ramón Cascante Juan Toscano Tranquilino Chaves Méndez José Andoy u. ap. Pantaleón Bonilla Jáen Manuel Méndez Villarrel Manuel Andoy Luis Angulo Angulo Zacarías Alvarez Andoy José María Alvarez Andoy Julián Chavarría Angel Chaves Gregorio Chaves Zúñiga Víctor Espinoza Galeano Miguel Angel Gutiérrez Domingo Alvarez Francisco Chaves Jaen Sindulfo Fonseca Raimundo Rosales Juan Ortega Espinoza Inés Chaves Méndez Amparo Montes Alvarez Francisco Chaves Isaac Coronado u. ap. Antenor Coronado u. ap. Ambrosio Gutiérrez Lara Francisco Chavarría Máximo Chaves Lucio Serrano Valladares Clemente Alvarez u. ap.

José María Ortega

sueltas, membretes, Hojas etc., en la Imprenta Minerva

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

#### ¡FUMADORES!

PIDAN EL PAPEL DE FUMAR MARCA

## "EL PINO"

No tiene rival-Se recomienda sólo Es el mejor

IlLos fumadores deben pedir sólo esta marca que no admite falsificación!!

Economice su dinero: ordenando la ejeucción de sus impresos en la MINERVA



## SE ALQUILA

a 150 varas al Norte del Mercado, una casa contra temblores, cómoda y decente, con tres patios y servicio de cloaca.

Informarán: Calle 8,ª Norte, Número 336 Paso de la Vaca.





#### MARMOLERIA de ANTONIO PORTUGUEZ S.

Ofrece trabajos en mármol, granito o bronce, y una existencia de estatuas, macetas, etc. - Agente Representante de la famosa casa del Profesor Froli, de Carara, Italia.-Importa las obras directamente, por contrato o por módica comisión.

> Avenida 10, Oeste=Las Pilas Calle del Cementerio.



mundo. Por eso que cuando un niño rehusa alimentos, puede estarse seguro de que necesita un medicamento que, como la EMULSION de

SCOTT devuelve el apetito normal a la vez que abastece valiosos elementos nutritivos. Incomparablemente eficaz tanto para los niños como para los adultos.

EMULSION DE SCOTT

## Diario del Comercio

#### **AVISOS ECONOMICOS**

TARIFA. 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admite inserciónes alternas.

ojo Señoras, Señoritas Ojo—Hagan sus compras en "La Vanidosa", la nueva tienda de novedades de DENT & MORA.—Gran surtido de mercaderías recién llegadas de Estados Unidos y Europa.—Local frente al switch de Kepfer. Abierto desde el 16 de agosto.—Ag. 15.

### OCTAVIO A. FAYAD

Ofrece un gran surtido de mercaderías en general a precios sin competencia IVISITENOS Y SE CONVENCERA!—25 varas al Oeste del Banco Internacional.

#### Se vende un magnifico negocio de Cafetería.

Por encontrarse su dueña muy enferma se vende la Cafetería de la Estación de doña Luisa de García. El negocio es magnifico. Tiene una gran clientela y las ventas son buenas. Es propio para cualquier familia. Las condiciones que tiene son admirables. Si usted quiere ganar dinero holgadamente compre, que se vende muy barato. En la misma cafetería le darán informes. Véalo y se convencerá.

JUEVES Y DOMINGO menú especial. Diez dermitorios en el segundo piso. Apartamentos com pletos efrece el Hetel Metrópoli.

MAQUINA SACAR ARROZ. Se ofrece en venta un equipo de primera calidad; quien tenga interés acuda a las oficinas de este diario para pormenores.

TRAPICHE A VAPOR. Se vende un equipo consistente en una caldera, motor y trapiche horizontal. Para más informes en la Administración de este Diario

COMPRO CASA. En buen punto en esta ciudad, bien construida pequeña y de \$6.000 a \$8.000 Entenderse en esta Administra ción.

ASERRADERO COMPLETO. Se vende. Quien tenga interés acuda a la Administración de este perió

PRECIOSA FINCA. Se vende en Piedades Norte de San Ramón. Consta de 310 ma., zanas de buen terreno y muy buenas aguas; con casa de habitación y trapiche. Par ra demás pormenores entenderse con el Gerente de este diario.

TUBERCULOSIS Y TISIS VENCI-DAS CON AÑOS DE PRUEBA Me consta que una señorita costarricense tuberculosa desde dos años en junio del año pasado con el tratamiento Maggiorani en tres meses fue completamente cura da. San José Enero de 1919. Maria Cabalina Quesada.-Como el amigo Noé Fercández que tísico y perdidas 24 libras del peso del cuerpo, verdadera consunción con pocos baños eléctricos y electrici" dad por el estómago en poco tiem" po fue curado, ssi me lo dijo a mí. Por utilidad pública lo declaro como fenómeno extraordinariolosé Espinoza.

CABALLO. — Se vende uno bue'
no, de paso; sirve para señora,
en \$ 300°°. Entenderse con
Aaron Asch. al lado de «La
Fortuna», barrio de la Sole'
dad.—Ag. 21.

PAN AMERICAN LIFE. - Se desea comprar acciones de esta compañía. Se reciben ofertas en la Administración de este Diario.

ACCIONES.—Se desean comprar del Banco Anglo y del Banco de Costa Rica, Dirigir ofertas al Ge' rente de este Diario.

POR TENER que ausentarme del país vendo un catre para matrimo nio de última moda, dorado, con su magnifico colchón extranjero de algodón Precio de ocasión \$35 dólares. Entenderse con Rosa de Hernández en Limón, frente al chino Chu Práng.

LOTE EN VENTA. En esta capital y en sitio preferente se vende un hermosísimo lote para construir. Para informes entenderse con es ta Administración.

\$ 5.000 Con garantía de primer orden se solicita esa cantidad de dinero. En las oficinas de este diario se informará.

TIERRAS PARA BANANO. Se de sea conseguir en cantidad suficiente para implantar negocio de consideración. Dirizir correspondencia al Apar-

tado 774.

INVIERTA BIEN SU DINERO. Con el cultivo del banano pronto du plica Ud. su capital. Eso está probado. Hágase muy rico invertiendo en ese ramo agrícola. Se ofrece a los interesados inmejorables tierras propias para tan lucrativo cultivo y a módicos precios. Para pormenores acuda Ud. a las oficinas de este diario.

VENDO terrenos inmejorables para plantación de bananos; precios módicos y pagos favorables. Vivo en La Soledad, al lado pulpería La Fortuna. Aaron Asch.—Ag. 9.

CACAO EN GRANO. Depósito permanente y de buena calidad. En seguida de la tienda de los Sa ravia Calle del Tranvia al Pacífico

BUENA OPORTUNIDAD. Se vende casa céntrica, diagon el a Correos y Telégrafos.—Entenderse. con el Dr. Fischel.

TINTAS DE COLOR. - De muy buena calidad se venden en los Ta lleres de La Minerva.

LIBRESE DEL CASERO comprando una bonita casa muy bien situada, nuevecita y con todo el confort moderno. En esta redacción le informarán.

LECHE DE HIGUERON BLANCO, acaba de recibir la FARMACIA GRILLO, lo mismo que bragueros de lana, motas de lana y chupones.

VENDO una máquina Singer nueva precio de ccasión \$180. Entenderse con Angela Kaurin, casa contigua a Rafaelita Salas, 350 varas al Este del cruce del ferrocarril a Limón, camino San Rafael Cartago.

VENTA DE CASA.—Recientemente construida en sitio preferente de la ciudad, confortable y contra temblores. Para más informes dirigirse a esta Administración.

BONOS CONVERSION 1923 Compra y venta de estos valores. Entenderse con el Gerente de este Diario.

TAQUIMETRO o teodolito v mira, urg niemente se desea comprar uno de segunda mano Escribame a Poás. Vital Murillo E.—Ag. 25.

IMPRENTA y



#### Cosas de los jimenistas en Desamparados

Hemos visjo de que ma nera en "La Noticia Republicana", se viene atacando al elemento echandista de esta localidad. Aqui el Par' tido Agricola no observa esa clase de armas en cuan to a sus adversarios, pero si está listo y enérgico a su defensa. Mal hacen los que excitados por una pasión política, desciendan a situaciones propias de gen' tes que están lejos de apre. ciar lo que es derecho civico, que ellos mismos vie' nen conculcando pasmosa" mente. Tengo a la vista un artículo procedente de este lugar, publicado ha pocos días en el susodicho periódico, y a juzgar por su estilo y la bajeza de miras, deja en mal predicado al partido jimenista de aquí, donde hay maestros y personas conscientes que quien sabe si gusten de literaturas propias de su estado morboso o de un cerebro vacío.

En el mismo periódico se ha tratado de menospreciar, llamándolos fuereros, plantas exóticas y otros motes disparatados,

a importantes personas, que así no sean de este mismo suelo, están radicadas aquí, son costarricenses ante todo y gozan de nuestros mismos derechos. Además, son elementos útiles a la localidad; nos honran con el cariño hacia el pueblo al cual prestan un contigente muy valioso. Sobre esto, cabe decir

sin reticencias, que hay "fuereros" que sieven mejor a la localidad en que viven, que muchos del mismo terruño que en la mayorís del tiempo permanecen retrailos, indiferentes. Bien está que los hijos de este pueblo nos creamos con mejores derechos que los de afuera, pero ya hemos visto, cómo en época pasada, al ser nombrado el honorable desampa adeño don Salvador Rojas para el cargo público que hoy des' empeña, algunos conterráneos trataron de estorbar ese nombramiento. La gue' rra era, pues, de desampa radeños contra un desam paradeño, y esto es aún más reprochable; fueron ellos con sus propios actos quienes llegaron al ridicu. lo v en ese ridículo viven muchos de los jimenistas, que no se ha quedado em' pleado a quien no hayan acusado. Sólo les falta el sacristán de la iglesia.

Desamparados, Agosto 22 de 1923.

### Conferencias del Sr. Figuer del Valle

Las conferencias que da el Profesor don José Figuer del Valle, en el Colegio de Señori tas, que se verificaban a las 7.30 p. m., en lo sucesivo se rán el mismo día a las 3.30 p. m.

Este cambio se hace a peti ción de los asistentes y por motivo de los conciertos que se verifican en el mencionado Colegio los lunes a las 7. 30

## Buzón del 'Diario del Comercio'

Para arreglar asuntos que les interesa, se suplica a las siguientes personas pasar por esta Administración:

Juan Moreno Coyolar

Juan Feyth Ciudad

Octavio Loaiza Ciudad

Ricardo Rojas (a) Gata Colonia Carmona

José Luis Roldán Escasú

Francisco Carrillo O. Nicoya

Ismael Jiménez C. San Juan de Dios

Cleto Bustamante San Juanillo

#### Desamparados

## Crónica de buen humor.

Pobrecitos los azules! !Ah Senorl El circulo de fuego los ha rodeado y como el alacrán, se muerden. Se dejan venir con una croniquita que nos ha dejado muertos.... de risa, pues es el resultado del gran purgan te que se tomaron el domingo anterlor, con motivo de la gran ovación echandista.

Dicha crónica la firma un tal Abelardo Retana que debe ser algún individuo de los que votarán el dos de diciembre por don Ricardo y será uno de los muchos que no existen, pues aquí conocemos a Abellto Lin do, a Amadito Bello y a don David Hermoso pero a un Abelardo, No. ¡Pobre comodín! Bien pudieron haberlo puesto de porfiado en una plaza de toros o espantapias de una milpa!

En fin; el miedo es del individuo y por lo tanto quedan facultados para que usen los pseudónimos que ha bien tengan, porque después de todo hay un refran que dice: que los dien tes después de los diez años no vuelven a retoñar... Dejemos lo de los funerales del Partido Agricola, pues esas son boberías, toda vez que al Partido no se le da muerte con pedradas, que constituyen el argumento más suave del partido azul, y vamos con aquello del orador que es una figurilla de arcilla, que es p'anta exótica y que no tie ne credenciales para tratar asun'

tos políticos etc. etc. Claro que es planta exótica (como el café que siendo de Abisinia es el rey de por estos lados). Es exótica, dijimos, pues aqui no conseguimos una figurilla tan traviesa que les volcara toda una ánfora de chile picante y que con cuatro pa labras les hiciera lanzar el feo alarido ante la Corte Suprema de Justicia para que mandara a un Inspector Judicial a le vantar una sumaria a base de discurso de la figurilla de arcilla, y lo peor ha sido que resultara de dicha información, que los figurones de porcelana fueran por lana y volvieran sin ella y sin muchas otras cosas

Lo de la planta exótica se lo han cantado a todo elemento entusiasta que viene a trabajar por el bien de la localidad; y ¿podrían decir que no son ne cesa.ios los que vienen con tan nobles fines?

Fuerero le dijeron al Dr Chacón, que es un médico al que Desamparados le debe estima y eterna gratitud. Eso sí; si hay que enderezar entuertos o les duele el estómago: venga, pero corriendo, el Dr. Chacón, porque otros hay que cobran mucho más y hacen mucho menos.

Lo mismo ocurre con el Sr.
Cura que tanto está trabajando
para pagar deudas de Desam
parados. Igual cosa ocurre con
el maestro de canto que tanto
se ha esforzado por el bien
del pueblo, y a quien sus mé

ritos le son reconocidos aun en el eampo adversario. Lo propio pasa con el Visitador de de Escuelas que desde su pues to y desde la presidencia del C1ub Excelsior, trabaja con empeño por la culura y moral de este pueblo.

En cambio. ¿Que es lo que se le debe aqui a los Bellos...? Sólo las campañas de intuigas. Por eso son repudiados.

Amiguitos: Como que les ardió la argolla: y dicen que fué echa con maderas de la Iglesia.

Ah! Si le hubieran pasado un serrucho se hubieran convencio do de que era de puro hierro.

Continuaré

ABELILLO FEO

## Movimiento Diario

Viere de la pág. 5

#### Nacimientes

Guillermo, de Miguel E. Díaz y Ramona Mena S. Josefa Jiménez.

María Isabel, de Emilio Ortuño O. y Adelaida Ruiz F. Estela, de Santiago Biolley C. y Oliva Roldán B.

Olga, de Juan Salas y Elena Badilla R.

#### Pasaportes

Guillermo García M., para Panamá y Colombia. Luis Gómez Coto, para Co lón y Habana.

#### Defunciones

Luz Redondo, 2 meses; San José.

Hospital de San Juan de Dios

ENTRADAS

Procopio Vasquez, Atenas; José, Barrantes, Liberia; Ramón Mora, Juan Viñas; Angel Robledo, Felícitas Robledo y Carlos Moro, Siquirres; Félix Morales, Matina; Ricardo Salazar, Limón; Diego Alvarez, Sandoval; Zacarías Paniagua, Turrialba; Zoila Dee, Tucurrique; Raimunda Badilla, La Balsa; Engracia Porras, San José; Eugenio Miranda, La Uruca.

#### SALIDAS

Celina Obando, Puriscal; Ramón Salas y Pánfilo Naranjo, Grecia; Pánfilo Madrigal, Turtubares; Ignacio Rojas, San Pedro; Rubén Quirós y Marír Vindas, Turrialba; Jacinto Morra, Aserri; Amado Benavides, San José.

#### **OPERADOS**

Carlos Calvo, Desamparados; Isabel Fatjó, Pedro Baltodano, Alejandro Rojas y Lidia Freér, San José; Mercedes Rojas, Ase rri; Ramón Chaves, Orotina.

## Costa Rica y las Olimpiadas de París

La Gaceta de ayer publica una copia de la comunición dirigida a nuestro Cónsul en París por el Secretario General del Comité Ejecutivo de los Juegos Olímpicos que se celebrarán en Paris en 1924, en la que se conceden ciertas ventajas a los atletas extranjeros que quieran participar en estas o impiadas.

Sería l'ógico habiar de las posibilidades de que Costa Rica tenga representación en esos torneos desde luego que nuestros atletas (caso de que los hubieran) no están bastante preparados para que vean en ellos la verdadera vida nacional.

Otra consideración que se nos presenta, es la del hecho, muy honroso por cierto, de que a Costa Rica ya se le tome en cuenta para torneos internacionales. No hace poco se le invitó para que concurriera a festejos del Centenario en el Brasil y ahora se le llama con igual for de París.

fin de Paris. Si esto ocurre ahora que deportivamente Costa Rica no tiene a su haber más que la conquista del Campeonato Centrosmericano de Foot ball hecho en Gustemala, después de duras privaciones y sin ningún apoyo del Gobierno de Costa Rica, qué sería de nuestros deportistas si tanto los municipios como el Gobierno les prestasen su apoyo, para ello, pero esa nota invitación para que hagamos ciertos comentarios a

su elrededor.

En primer término debemos referirnos a la indife: rencia con que el Ministro de Relaciones ve esa invitación a la que, al publicaria, se le pone el siguiente epígrafe: "para conocimiento de las personas interesadas en estos asuntos", sin acordarse que existen establecidas des de hace años la Liga de Nacional de Foot Ball, la de Base Ball y principalmente el San José Golf Club, al que están efilados verdade. ros deportistas. Esto nos indica que en estos esuntes deportivos el Gobierno no se preocupa por su desarro. llo, al revés de muchos otros que los estimulasen, les diesen la personeria a que tienen derecho. Da grima confesar lo pero es lo cierto que desde que el Licenciado González Víquez dejó la Presidencis de la República aquí no se verifican los concursos stléticos anuales en los cualos siempre la Municipalidad obsequiaba los premios y a los que el Gobierno reves. tía de las solemnicades del

Podríamos seguir habiando sobre este tema, decir algo de la inercia y apatia con que nuestros hombres de Goblerno ven estos terneos, de las actuales dificultades de los deportistas, pero las dejamos para otra ocasión. Por ahora sólo nos limitamos a sconsejarles a todos los jóvenes que dedican sus activides a perfeccionarse en la cultura fisica, a que no desm:yen por más troplezos que se les presenten, que dia llegara en que esos es. fuerzos serán coronados, sino aqui en Costa Rica, en don de de verdad se estime lo que significa dedicar su juventud a ser un hombre sano y útil.

FREE KICK